

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripción por
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripción por
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

MAHON.

LA FABRICA DE HILADOS Y TEJIDOS.

Para nosotros, que desde que se colocó la primera piedra de ese magnífico edificio levantado en la llanura de Calafiguera, hemos seguido día por día, y aun hora por hora, la marcha progresiva de su acrecentamiento; para nosotros habitantes de Mahon que esperábamos con ansia la llegada de máquinas y telares, que cuando llegaron, anhelamos con la natural impaciencia del hombre el verlo funcionar, y nos agolpamos á miles á contemplar lo que parece un prodigio cuando se oye, lo que aparece mas portentoso cuando se mira; para nosotros ¿qué podría decirse que no fuese ya cosa juzgada? Si verdad, ¿no se presenta constantemente á nuestra vista? Si error ¿no queda por nuestra propia conciencia refutado desde el momento?

Sin embargo, es tan grato para el hombre, no recordar porque esto supone un pasado, sino representar con su vida material todas las circunstancias de lo que es en si bello, grande y de incalculables ventajas para el porvenir; que hemos tomado la pluma para trazar los contornos de ese cuadro encantador que llamamos «fábrica», el que sucesivamente iremos animando con el colorido de sus benéficos y lucrativos resultados.

Por de pronto sabemos muy bien, que para la fria indiferencia el mas plausible cuanto deseado acontecimiento no pasa de la esfera comun de los hechos, que se contenta con decir «eso existe porque debia existir»,

y no toma en cuenta las muchas dificultades que se han tenido que vencer, ni la fuerza de voluntad, de abnegacion y de desinterés que se necesitan para realizar una empresa. Pero hagamos completa abstraccion del indiferente, ser parásito que así acoje con entusiasmo una idea, como la considera mezquina y sin recursos; que así contempla admirado los brillantes colores de la rosa, como solo cuenta las agudas espinas que la rodean. Pongamos enfrente de la fábrica á dos hijos de Menorca que han venido de países forasteros, uno provisto de bienes de fortuna, otro buscando un asilo en el hogar doméstico, pongámoslos enfrente de la fábrica, y una doble exclamacion de sorpresa y de alegría resonará en nuestros oídos: esto no basta aun, penetremos con ellos en ese vasto edificio donde reina la actividad, donde á medida que crece la demanda aumenta el producto, donde con la suma de los gastos generales puede duplicarse la columna de los ingresos, y la observadora mirada del primero nos dirá «aquí encontraré colocacion segura para mis capitales», y la vista del segundo expresará con enterneamiento «aquí no faltará pan para mis hijos».

Y en efecto, uno y otro han visto, que ensanchando las operaciones llegará á obtener la sociedad réditos muy crecidos, y que á la par del beneficio general será lucrativo en extremo el empleo de los valores que para este objeto se destinan. Y como no se hizo antes? podrá contestarnos alguno, ¿y como no se destinó al fondo productor la parte que pudiera haberse economizado en el coste de las obras y del edificio? Por-

que la verdadera economía, responderemos nosotros, no consistió en gastar poco, sino en gastar lo necesario; porque es mas ventajoso hacer de una vez gastos que á menudo se repiten; porque la solidez é idoneidad de una obra deben tenerse muy en cuenta cuando se mira la duracion del objeto á que se la destina.

¿Se querrá que solo se miren las atenciones del momento? Mal podríamos entonces asegurar una colocacion ventajosa para los capitales, mal podríamos entonces augurar pan y trabajo para las familias que lo buscan y lo necesitan; y ahora lo hacemos con la conviccion profunda que nos inspira el carácter de estabilidad y desarrollo sucesivo, que tan acertadamente le ha sabido imprimir la buena direccion del establecimiento.

Hemos usado las palabras *actividad y aumento de produccion como consecuencia de la demanda*, y como á primera vista estas voces pudieran considerarse como estudiadas para causar efecto; deber nuestro es manifestar que son la sincera expresion de la verdad, y sinó consúltese el estado del movimiento habido en el mes último: allí la lógica inflexible de los números desvanecerá la menor duda que pudiera ocurrirnos.

El Deseo natural será en nuestros lectores el conocer estos números; pero como nos habremos de ocupar mas de una vez de esta materia tan importante, en la que está cimentada la prosperidad industrial del país, y de la que tantos beneficios recibe y ha de recibir en lo venidero; solo diremos por hoy, que fueron 57,997 las libras de algodón distribuidas en el mes de noviembre, que durante

el mismo se tejieron 954 piezas y solo habian quedado 93 de existencia en el mes anterior.

Ahora, fijad la vista en el dilatado espacio que espera la colocacion de nuevos telares para hilados y tejidos, mirad con atencion la bondad de los productos en los que ahora existen, ved como son por todos solicitados, y decidnos despues si hay exageracion en nuestras palabras.

La Junta local de Instruccion pública ha visitado en estos últimos dias todas las escuelas tanto públicas como privadas que existen en este distrito municipal.

Nosotros no solo elojiamos cordialmente una medida tan acertada, sino que tributamos un voto de gracias á tan ilustrada y respetable corporacion cuyo celo por la instruccion general es de todos bien conocido.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

Del Correo Autógrafo:

De Real orden se dispone que se haga extensiva á la piperia vacia procedente de nuestras colonias, la franquicia concedida á la extranjera, y que tambien se estienda á la procedente de iguales puntos, con cargo de mieles y aguardientes, que haya de reexportarse con caldos del pais.

—Ha sido nombrado Cónsul de S. M. en Guayaquil el apreciable joven D. Vicente Herreros de Tejada, Vice-cónsul que era en la república de Santo Domingo.

—Las noticias que recibimos de muchos puntos de España nos ponen de manifiesto que son en extremo lisonjeras las esperanzas que se van concibiendo de la proxima cosecha por efecto de las lluvias, ya no tempestuosas y arrebatadoras como las primeras que cayeron á la entrada del Otoño, sino apacibles y sostenidas, como deben serlo las de la presente estacion, para que produzcan los buenos resultados que todos deseamos. Con este motivo el precio de los articulos de primera necesidad se hallan en baja en nuestros principales mercados, notandose una tendencia general á que esta sea aun mayor cuando se haya asegurado mas el re-

sultado de la próxima cosecha.

—Las seis mil onzas de oro que segun saben nuestros lectores llegaron á Cádiz hace pocos dias procedentes de Manila, han sido entregadas en la Tesorería del primer punto y libradas á la general de esta Corte.

—De la *Correspondencia Autógrafa*:

La pérdida que los fabricantes de Béjar han tenido con motivo de los últimos temporales, ascienden á mas de cien mil duros, segun dicen las correspondencias de dicho punto.

—La Junta de comercio de Cádiz ha acudido á S. M. solicitando que se exima de los derechos de puerto á los buques que hagan la navegacion entre las costas de España y las posesiones españolas de Guinea.

—Un despacho telegrafico recibido en el Lloyd de Londres anuncia que durante una tempestad que estalló en el puerto chino de Swallow, se perdieron los buques ingleses siguientes: *Anonyme, Cendover, Hong-Konges Hepscott, Kinaldie, Louise Baillie, Louise y Moullon*. El *North Star* se encalló en el arrecife de Prata, y se fueron á la costa los buques *Alfred the great, Benerley, Donis-Hill, Havest home y William-Frederick*. Los daños se calculan en mas de 400,000 libras esterlinas, de cuya cantidad el Lloyd tiene aseguradas unas 20,000.

—Los vice-cónsules ingles, frances y sardo, han dado las gracias al jefe del cuerpo de Carabineros por los servicios que los individuos del mismo cuerpo prestaron en los dias 13 y 16 del pasado en las playas de Conil á los naufragos del bergantin inglés *Fénix*, el bergantin sardo *Eugenia Josefina* y de la fragata francesa *Teophile Edouard*. En efecto, en los tres naufragios tuvieron ocasion de prestar grandes servicios los destacamentos del cuerpo de carabineros de los puestos de aquella costa.

—A la serenidad y arrojo de los carabineros que se lanzaron al mar, se debe la salvacion de la mayor parte de las tripulaciones y pasajeros, incluso el capitan del *Fénix*, que con una pierna rota hubiera perecido sin los grandes esfuerzos que para conseguirlo hicieron los valientes carabineros. —Nos consta que el señor general Iriarte, digno inspector del cuerpo, está altamente satisfecho del com-

portamiento de sus subordinados, y que ha visto con la mayor satisfaccion el desprecio que hacen de su vida cuando se trata de salvar la de otro.

—Los misioneros que manda este año á los Santos Lugares la comisaria general de Jerusalem no se embarcarán en Cádiz y Barcelona, como dicen algunos de nuestros colegas, sino en Valencia. La expedicion saldrá á fines del mes actual y será la mas numerosa que ha habido desde el año 1853.

—Leemos en la *Patria*:

Noticias de Napoles del 26 del pasado, dicen que el Vesubio está otra vez en completa erupcion, presentando cada noche una vista admirable.

—Desde el triste accidente acaecido al general Ardant, á causa de la explosion de una bomba en Vincennes, varios de los primeros tiradores del ejército han probado de hacer entrar una bala, desde la distancia de un tiro de fusil regular, por la grieta por donde penetró el casco del proyectil sin haberlo podido lograr. Esta abertara no tiene mas que una pulgada y media de anchura, y parece una cosa inesplicable que un pequeño casco de bomba fuese á entrar por un agujero tan pequeño para poner término á los dias del general.

—La *Crónica parisiense* publica una curiosa noticia referente á la suscripcion para la abertura del istmo de Suez. Todo un regimiento de línea, de guarnicion en Vincennes, desde el coronel á los tambores, se ha suscrito por un número de acciones cuyo valor no baja de cuarenta mil francos.

—La poderosa Compañía de navegacion inglesa, llamada Peninsular y Oriental, está construyendo seis nuevos steamers de gran dimension, para servir su línea hácia la Australia, naciente colonia que va adquiriendo la importancia de un nuevo mundo. En este itinerario, no tocará en Ceilan, sino en Mauricio (isla que fué de Francia), y con un buque especial, establecerá una comunicacion regular entre Mauricio y la Reunion (isla Borbon.) El gobierno francés otorga un subsidio para el transporte mensual del correo de la Reunion á Francia y vice-versa.

—En el ministerio de Marina se

acaban de recibir noticias de las que se desprende que el baron Gros despues de haber sido acogido muy bien por el gobierno japonés, habia firmado un tratado ventajoso con el Japon. Dicese que este tratado guarda mucha analogia con el que firmó lord Elgin y que se ha publicado recientemente.

Sabido es que el proceso de los generales rusos acusados de haber defraudado fondos del Estado durante la campaña de Crimea se verá á primeros de enero ante el consejo de Guerra presidido por el general principe Gortschakoff; pero lo que todavia se ignoraba es que uno de los principales testigos á quienes toca deponer en esta causa es un ex-cabo francés retirado del servicio y residente en la actualidad en San Petersburgo. Este cabo que cayó prisionero en una batalla dada en Crimea, y en la cual fué herido, dicese que fué testigo del acto culpable que se atribuye al principal acusado. Segun se asegura, descubrió involuntariamente durante su prision un secreto en el que se guardaba una suma de cien mil rublos, y dió cuenta de ello á las autoridades.

Al Lloyd de Pesth le escriben de Belgrado con fecha 28 de noviembre lo siguiente:

«Parece que las negociaciones que han mediado entre el gobierno de Servia y el comisionado de la Puerta, Naboul Effendi, sobre la emigracion de los turcos de Servia, producirán resultados altamente satisfactorios. Se asegura que el comisionado de la Puerta tiene todos los poderes necesarios para poner término á este negocio é impedir que dé lugar á un rompimiento. Con la emigracion saldrán de Servia tres ó cuatrocientos musulmanes fanáticos para los cuales la Puerta mantiene una policia, una administracion y unos tribunales especiales. En cuanto á los comerciantes turcos que se dedican á sus negocios, no saldrán de Servia, porque gozan de los mismos derechos que los demás ciudadanos.»

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

LONGEVIDAD.—En Rivadavia existe una señora de 117 años; se llama

D^a Benita Alonso; es viuda de don Antonio Gil Sarmiento; anda; está en su cabal juicio; lee sin anteojos y se ocupa en todos los quehaceres domésticos.

Llueven periódicos. — Como se acerca el año nuevo, llueven periódicos por todos lados. Al *Dia* sucede la *Esperanza Española* y el *Memorial de Sanidad del Ejército y Armada*, periódico facultativo, redactado segun parece, por oficiales de ambos cuerpos.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

✠ La Natividad de Ntro. Sr. Jesucristo.

La Santísima Virgen en compañía de su casto esposo, el Patriarca San José, por falta de mejor asilo tomaron por albergue una oscura caverna, sita á la parte del mediodia y poco lejos de la ciudad de Belen, que servia de establo comun á aquellos moradores, y de retiro á los pastores en las noches tempestuosas. En el momento en que las estrellas marcaban la media noche, dió á luz la mas pura de las vírgenes, María Santísima, sin dolor alguno ni ilesion de su virginal pureza, á un Ser tierno, paciente y misericordioso: á aquel que David llamaba *su Señor*, y que celestiales gerarquias adoran en lo mas alto de los cielos; si, parió al Hobre-Dios.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Cármen.

Santo de mañana.

San Esteban proto-mártir.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 19 m. y se pone á las 4 y 41 m.
La luna sale á las 10 y 48 m. de la N. y se pone á las 10 y 54 m. de la M.

PARTE COMERCIAL.

MERCADO DE MAHON.

Trigo xexa (candeal) Cuartera.	Rs. 72 á 74
Id. estrangero....	” ” 60
Cebada.....	” ” 40
Garbanzos.....	” ” 400
Habas.....	” ” 60
Queso.....	Quintal. ” 300 á 340
Leña.....	” ” 5'34
Lana.....	” ” 160

Caldos.

Aceite..	Cuartan. ” 20
Vino tinto.....	Corter. ” 40
Aguardiente.....	Cuartin. ” 60

Carnes.

De vaca....	libra de 36 onzs. ” 5'34
De carnero id. id.	” ” 5'34
De cerdo... id. id.	” ” 6

ORDEN DE LA PLAZA
del 24 de Diciembre de 1855.

Servicio para el 25.

Gefe de dia: D. Antonio Martinez y Alvarez, teniente coronel primer gefe del batallon cazadores de Figueras núm. 8.— Parada, Burgos y Figueras.— Hospital, Figueras.— El T. C. Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques entrados.

De Alcudia en 1 dia el laud esp. Segunda Fama, de 4 t., pat. Ventura Vallori con 2 trip. y carbon.

De Valencia en 2 dias la polacra goleta esp. Union, de 49 t., cap. D. Agustin Landino con 6 trip., vino y arroz.

De Palma en un dia la tartana Virgen del Cármen, de 49 t., cap. D. Francisco Vanrell con 6 trip. y varios efectos.

De id. en un dia, balandra esp. Virgen del Cármen, de 13 t., cap. D. Juan Prieto con 3 trip., vino y otros efectos.

Buques despachados.

Para Nueva Orleans fragata sueca Norden, de 582 t. cap. J. C. Nieman con 18 trip. y lastre.

Buques salidos.

Para Barcelona corbeta esp. N. Láutaro de 500 t., cap. D. Juan Estival con 15 trip. 1 pas. y algodón.

ANUNCIOS.

Caja General de ahorros sobre el 3 por 100 español.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS,

Compañía española de seguros mutuos sobre la vida. Autorizada por Real orden de 25 de noviembre de 1854, previa consulta del Consejo Real, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

Formacion de capitales, | Redencion del servicio dotes, rentas vitalicias. | militar.

Inversion inmediata de los fondos recaudados en títulos de la Renta diferida y consolidada del 3 por 100 español.

Un delegado del Gobierno de S. M. vigila las operaciones de la Compañía.

Direccion general en Madrid, Carrera de San Gerónimo, 34.

Las personas que deseen adquirir cuantas esplicaciones sean necesarias para el ingreso en esta benéfica Sociedad, se servirán dirigirse á esta Sub-Direccion, la que se halla establecida en la plazuela del Cármen, n.º 12.—El Sub-Director.—Nicolás Fábregues.

En la posada de la SIRENA, calle del Castillo n.º 25 se hallan en venta los vinos siguientes:

Jerez seco de 1.ª y Amontillado, á 15 rs. vn. botella; Pedro Gimenez, Pajarete y Tintilla á 14 rs. id.; Valdeñeñas y Málaga dulce de 2.ª á 9 rs. id.; Rom Jamaica superior á 20 rs. id.; Cognac id. á 19 rs. id.; Málaga dulce de 1.ª y Jerez de 2.ª á 43 rs. id.

Tomando seis botellas se hace la rebaja de medio real en cada una.

COCINERA.

En esta imprenta informarán de quien necesita una que sepa bien su obligacion.

ACADEMIA.

D. Guillermo Forbes profesor de lengua inglesa, participa al público, y en particular á sus amigos que el dia 3 del próximo Enero abrirá clase de dia y de noche; tambien irá á domicilio.

Calle de San Juan n.º 34.

EL MUNDO PINTORESCO,

ILUSTRACION ESPAÑOLA.

Director literario:—D. VICENTE BARRANTES.

El Mundo Pintoresco se publica todos los domingos está adornada su excelente parte tipográfica con profusion de grabados y litografías, representando paisajes, monumentos, retratos de hombres célebres y todo cuanto notable existe en el globo.

Cada número va acompañado de un suplemento ú hoja de anuncios interesantes.

Precios en provincias: Un mes, franco el porte, 40 rs.; tres id. 24; seis id. 48; un año, 96.

Además, se regalan durante el año, una porcion de láminas, se espresa por menor en el prospecto que se reparte gratis en la tienda-librería de D. Domingo Orfila, en donde se admiten suscripciones.

TEATRO.

Funcion para hoy Sábado.

2.ª Serie. 15ª de abono.

Despues de una escojida sintonia se pondrá en escena el drama de espectáculo en 3 actos titulado:

LA VAQUERA DE LA FINOJOSA.

Baile — Los Toros del Puerto, y la picza El Gastrónomo en Vista Alegre.

A las 6.

Domingo, por la tarde.

LA ESPIACION.

y por la noche.

¡FLOR DE UN DIA!!

Lunes.

¡ESPINAS DE UNA FLOR!

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

ALCANCE.

Mahon 24 de diciembre.

A las 5½ de esta tarde ha fondeado en este puerto procedente del de Barcelona y Alcudia el vapor-correo Mahonés, conduciendo 11 pasajeros del primer punto y 19 del último.

De los periódicos que hemos recibido, cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 24 del corriente, reproducimos las siguientes.

—Se ha mandado que sea disuelta por innecesaria la escuadra que se habia destinado á las costas del Riff.

—Entre los presupuestos presentados por el Sr. Salaverria y los que venian rigiendo, se nota una economia de unos doscientos millones.

—La comision del Congreso que ha de dar contestacion al discurso de la Corona está acorde con el gobierno.

—Las últimas noticias recibidas de Méjico anuncian que el comandante de la escuadra española amenazaba con atacar á Tampico.

—Se ha declarado recientemente en quiebra por pérdidas experimentadas en la publicacion de un periódico, Mr. Hugelmann, literato.

—Se han recibido satisfactorias noticias de las islas de Fernando Póo y Annobon.

—El 21 empezarán en el Congreso los debates sobre el proyecto de contestacion al discurso de la Corona. En el Senado se ha aprobado hoy.

—Ya están designadas las fuerzas del ejército que por el pronto han de pasar de guarnicion á nuestras posesiones de Guinea. Compónense de una compañía de infanteria con dos capitanes; una seccion de artilleria que se tomará en Canarias; un capitán y dos tenientes de ingenieros; dos maestros de fortificacion, y los obreros ingenieros necesarios.

—Para gobernador de las islas de Fernando Póo y Annobon, ha sido nombrado el brigadier Gándara: para secretario, el Sr. Pérez Romero, y para comisario especial de Fomento, el señor Pellon y Rodriguez.

La presentacion á S. M. la Reina del nuevo embajador francés, M. Barrot, ha sido lucidísima y muy afectuosas las palabras con que S. M. ha contestado á su discurso.

—Parece que el ministro de la gobernacion ha dispuesto que se encarguen de los gobiernos civiles los se-

cretarios, y que cesen en este cargo los vice-presidentes de los Consejos provinciales que los desempeñaban, segun costumbre, por hallarse con licencia los Gobernadores.

—El dia 10 llegó á la Coruña, procedente del de Santander, la goleta de guerra á hélice «Santa Teresa» conduciendo á su bordo 163 individuos de tropa incluso 5 oficiales. Pertenece en su mayoría á los regimientos de Saboya y Cantabria, siendo la mayor parte voluntarios. Van destinados á Cuba.

—El Tenesée ha llegado á Nueva Orleans con noticias de Veracruz y de Méjico del 18 de noviembre.—El Progreso de Veracruz del 11 contiene el parte de una accion habida entre una partida de las fuerzas del general La Llave y otra del general Echeagaray. El encuentro ocurrió en Cengonagan. Las tropas del último que se dirigian á Veracruz por San Salvador han sido derrotadas.

Londres 15 de diciembre. — Las noticias siguientes fechadas en Bombay á 25 de noviembre, son oficiales.

Tantia Topee, perseguido por las fuerzas inglesas, habia llegado á Nerbudda. Las tropas concentradas cerca de Candeish, le habian impedido entrar en la plaza. Adil Mahomed y sus partidarios habian abandonado á Tantia Topee quien se habia dirigido hácia Chupra.

Los ingleses habian obtenido nuevas victorias en Uda.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES.

(Del Diario de Barcelona.)

Madrid, martes, 21 de diciembre, por la tarde.

BOLSA DE HOY.

Consolidados, 44. — Diferida, 34 75.

Por el alcance,

J. Hospitaler.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes próximo á las 7 de la mañana admitiendo carga y pasajeros.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.